

# La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía

La Prensa: from the genres of opinion to the construction of citizenship

Freddy Javier Palacios Shinin bttps://orcid.org/0000-0002-9355-0575 Universidad Nacional de Chimborazo (UNACH), Riobamba, Ecuador. fjpalacios@unach.edu.ec

Antoni Neptali Vaca Cárdenas https://orcid.org/0009-0006-2344-9638
Universidad Nacional de Chimborazo (UNACH), Riobamba, Ecuador.
neptali.vaca@unach.edu.ec

Julio Adolfo Bravo Mancero | https://orcid.org/0000-0002-4468-9247 | Universidad Nacional de Chimborazo (UNACH), Riobamba, Ecuador. | ibravo@unach.edu.ec



Wilmer Armando Guerrero Chacha https://orcid.org/0009-0004-6828-1109
Licenciado en Comunicación, Universidad Nacional de Chimborazo (UNACH), Riobamba,
Ecuador.

wilmer.guerrero@ug.edu.ec

# Artículo de Investigación Científica y Tecnológica

Enviado: 08/04/2024 Revisado: 10/05/2024 Aceptado: 21/06/2024 Publicado:05/07/2024

DOI: https://doi.org/10.33262/visionariodigital.v8i3.3071

Cítese:

Palacios Shinin, F. J., Vaca Cárdenas, A. N., Bravo Mancero, J. A., & Guerrero Chacha, W. A. (2024). La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía. Visionario Digital, 8(3), 32-56. https://doi.org/10.33262/visionariodigital.v8i3.3071



VISIONARIO DIGITAL, es una revista científica, trimestral, que se publicará en soporte electrónico tiene como misión contribuir a la formación de profesionales competentes con visión humanística y crítica que sean capaces de exponer sus resultados investigativos y científicos en la misma medida que se promueva mediante su intervención cambios positivos en la sociedad. <a href="https://visionariodigital.org">https://visionariodigital.org</a>
La revista es editada por la Editorial Ciencia Digital (Editorial de prestigio registrada en la Cámara Ecuatoriana de Libro con No de Afiliación 663) <a href="https://www.celibro.org.ec">www.celibro.org.ec</a>





Esta revista está protegida bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 International. Copia de la licencia: <a href="https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es">https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es</a>



Palacios Shinin et al. La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía. Artículo original. Visionario Digital. ISSN: 2602-8506. Vol. 8 No.3, pp. 32 – 56, julio – septiembre 2024





Palabras clave: comunicación, periodismo, discursividad, ciudadanía

#### Resumen

**Introducción:** el presente trabajo de investigación profundiza sobre la utilización de los géneros de opinión en las ediciones de diario La Prensa, de Riobamba y su vínculo con la construcción de ciudadanía. Se definió como pregunta de investigación ¿De qué manera la propuesta periodística de opinión de La Prensa aporta al fortalecimiento de la ciudadanía de los lectores de Riobamba? Objetivos: como objetivo el artículo tiene identificar cuál es el aporte del medio impreso a través de los ejes que maneja y que se han convertido en proyectos que involucran la participación de los ciudadanos. Metodología: se trabajó a partir de metodología cualitativa con el análisis de contenido y la entrevista de profundidad como técnicas. La población ascendió a 1.440 contenidos de opinión y se trabajó con una muestra de 250 publicaciones. Resultados: los resultados alcanzados sostienen que el medio impreso sí aporta a la formación de los habitantes de la ciudad. Conclusiones: la identificación del aporte del medio impreso a través de los ejes temáticos que maneja, transformados en proyectos que involucran la participación de los ciudadanos, subraya la importancia de La Prensa en la construcción de una ciudadanía activa y consciente en la comunidad local. Área de estudio general: Comunicación. Área de estudio específica: Géneros de opinión periodística. Tipo de estudio: original.

Keywords: communication, journalism, discursivity, citizenship

#### **Abstract**

Introduction: this research work delves into the use of opinion genres in the editions of the newspaper *La Prensa*, *Riobamba* and its link with the construction of citizenship. It was defined as a research question: In what way does La Prensa's journalistic opinion proposal contribute to the strengthening of the citizenship of the readers of Riobamba? **Objectives:** The objective of the article is to identify the contribution of the printed medium through the axes that it manages and that have become projects that involve the participation of citizens. **Methodology:** we worked from qualitative methodology with content analysis and in-depth interviews as techniques. The population amounted to 1,440 opinion contents and a sample of 250 publications was used. **Results:** The results achieved maintain that the printed medium does contribute to the



Palacios Shinin et al. La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía. Artículo original. Visionario Digital. ISSN: 2602-8506. Vol. 8 No.3, pp. 32 – 56, julio – septiembre 2024





education of the city's inhabitants. **Conclusions:** The identification of the contribution of the print media through the thematic axes it manages, transformed into projects that involve the participation of citizens, underscores the importance of *La Prensa* in the construction of an active and conscious citizenship in the local community.

#### 1. Introducción

El presente manuscrito reflexiona sobre la construcción de ciudadanía en las publicaciones de la página de opinión del diario La Prensa Riobamba, ciudad ubicada en la provincia de Chimborazo, a 183 kilómetros de Quito, capital de Ecuador. Observa la forma en la que los contenidos y la línea editorial del rotativo fortalecen la proximidad con los lectores y contribuyen a las prácticas de ciudadanía: respeto, equidad, tolerancia, unidad, trabajo en conjunto y participación.

Como pregunta de investigación, se definió: ¿De qué manera la propuesta periodística de opinión de La Prensa aporta al fortalecimiento de la ciudadanía de los lectores de Riobamba? Y como objetivo, identificar cuál es el aporte del medio impreso a través de los ejes que maneja y que se han convertido en proyectos que involucran la participación de los ciudadanos.

Este artículo aplica una metodología de tipo cualitativa a través del análisis de contenido y entrevistas a profundidad. Los instrumentos son matrices para organizar y categorizar los resultados. Se estableció como población los 1.440 contenidos de opinión (editoriales, artículos de opinión, viñetas, tribuna libre, cartas al director, Lo Bueno, lo malo y lo feo) publicados entre enero y junio de 2023. Debido a la extensión del universo, fue necesario calcular la muestra de manera aleatoria; se trabajó con 250 publicaciones.

Entre los resultados obtenidos se identificó que los contenidos, de la mano con el posicionamiento ideológico del medio (línea editorial), pretenden mantener viva la memoria colectiva, la identidad con Riobamba; incentivan a las nuevas generaciones sobre valores educativos (concurso de oratoria), juego limpio en el deporte (Mundialito Guambras con Fe en Chimborazo), cuidado del medio ambiente (concurso de macetas escolares), valores sociales, respeto a la identidad cultural (concurso de coplas de carnaval y de testamentos de noche vieja) e inclusión; reconocen la labor de artesanos, personalidades, estudiantes y otros mediante la elección del personaje del año, en el que se somete a votación entre los lectores de manera individual y colectiva.







Perspectiva desde la teoría

Comunicación

La comunicación desempeña un papel crucial, ya que es esencial para todos los individuos. Sin la comunicación, la interacción entre las personas sería imposible. En consecuencia, una comunicación efectiva contribuye al crecimiento y desarrollo de una comunidad de personas.

La comunicación puede describirse como un proceso que implica la transmisión de información por parte de un emisor a través de un mensaje, seguido de una respuesta por parte del receptor, que depende de cómo este interpreta el contenido (Ongallo, 2007, p. 13).

En el proceso de comunicación, se destacan individuos fundamentales para lograr su efectividad. Esto implica la presencia de un emisor principal, quien se encuentra acompañado por un receptor, encargado de recibir el mensaje a través de los canales y medios utilizados. La comunicación es reconocida como una ciencia, disciplina y área de investigación dentro de las ciencias sociales, según diversos autores como Castells (2014), en su punto de vista, describe la comunicación como el proceso de compartir significado a través del intercambio de información (p. 19).

La comunicación implica el establecimiento de una conexión entre un emisor y un receptor en un momento y lugar específicos, con el propósito de transmitir ideas, intercambiar información y compartir significados que sean mutuamente comprensibles. Según Harari (2015, p. 8), esta perspectiva enfatiza la importancia de la relación entre emisor y receptor.

Por otro lado Ongallo (2007), define la comunicación como un proceso en el cual un emisor transmite estímulos sensoriales, ya sean con contenido explícito o implícito, a través de un medio hacia un receptor con el fin de informar, motivar o influir en el receptor. Esta definición subraya la constante implicación de un emisor y un receptor en el proceso comunicativo.

El empleo de los componentes fundamentales de la comunicación ha permitido a la humanidad seguir avanzando en su desarrollo y evolución. Desde el momento en que los seres humanos comenzaron a vivir en sociedades, surgió la necesidad de transmitir, recibir e intercambiar información. No obstante, varios teóricos de la comunicación la interpretan de manera más profunda que meramente como la transmisión de información. Según el autor Gómez (2022) aseguran que la comunicación no se limita únicamente a la transferencia de datos, sino que implica la expresión de ideas, opiniones, sentimientos y emociones tanto por parte del emisor como del receptor.







#### Periodismo

A partir de una definición básica, el periodismo es una profesión que se encarga de recolectar, interpretar, analizar y difundir información relevante a través de diversos canales de comunicación, como la prensa, la radio, la televisión y, en la actualidad, las plataformas digitales. Aunque en el pasado se consideraba simplemente un oficio, hoy en día se reconoce como una profesión que imparte y requiere conocimiento como lo señala el autor Flores (2014), quien afirma que el periodismo ha evolucionado de un oficio a una profesión regulada similar a otras disciplinas del conocimiento.

En el ámbito del periodismo, existen elementos cruciales que los profesionales consideran como normas o valores fundamentales. Uno de los más destacados, y a menudo considerado el más importante, es la veracidad. Los periodistas deben informar con precisión y rigor sobre los hechos, como lo destaca (Gronemeyer, 2004).

El periodismo desempeña un papel vital en la sociedad, ya que actúa como el medio principal a través del cual recibimos información. Por lo tanto, tanto las noticias como el periodismo en sí son de gran relevancia para nuestra calidad de vida, nuestros pensamientos y nuestra cultura, como subrayan (Kovach & Rosenstiel, 2012).

Además, el periodismo no solo se trata de entregar datos, sino que también influye en la formación de valores y prácticas que son esenciales para el buen funcionamiento de la democracia. Esto incluye promover la transparencia, para que los ciudadanos puedan comprender cómo se toman las decisiones y cómo se gastan los recursos públicos. Asimismo, se espera que el periodismo fomente la rendición de cuentas, lo que significa que los líderes y las instituciones sean responsables de sus acciones y decisiones.

En consecuencia, el periodismo asume responsabilidades importantes para garantizar que esté brindando un servicio de alta calidad a la sociedad. En el contexto del fortalecimiento de la democracia, el periodismo tiene la obligación de proporcionar información veraz y oportuna, al mismo tiempo que influye en la formación de valores y prácticas esenciales que sustentan el sistema democrático. Esto incluye la promoción de la transparencia, la rendición de cuentas, la participación, la pluralidad y el respeto a los derechos humanos, como destaca Carrasco (2016). El periodismo también desempeña un papel vital en la promoción de la participación ciudadana. Al brindar información completa y equilibrada, motiva a las personas a involucrarse en el proceso democrático, a votar y a participar en debates públicos. La pluralidad es otro valor clave, ya que se espera que el periodismo proporcione una variedad de perspectivas y opiniones para que los ciudadanos puedan tomar decisiones informadas.







## Géneros de opinión

Los géneros de opinión se refieren a diversas formas de presentar opiniones en distintos contextos y medios de comunicación. Cada individuo tiene el derecho de expresar sus opiniones, pero es esencial reconocer la existencia de varios géneros de opinión utilizados en diferentes contextos de comunicación. Según Fernández (2019), el género de opinión se define como una expresión escrita que refleja un punto de vista personal sobre un tema, respaldado por argumentos sólidos y razonamientos coherentes. Géneros como la columna de opinión, el ensayo y la crítica buscan influir en la percepción y el pensamiento de los lectores, generando reflexión y debate en la sociedad.

De acuerdo con García (2022), en el artículo de opinión el autor presenta un punto de vista subjetivo sobre un tema específico, fundamentado en argumentos, ejemplos y evidencias. El propósito de este género es influir en la opinión y el pensamiento de los lectores, estimulando el debate y la reflexión crítica.

Según García (2018), las editoriales desempeñan un papel fundamental al seleccionar, editar y publicar obras, contribuyendo esencialmente a promover ideas y preservar la cultura escrita. Por otro lado Gutiérrez et al. (2010), explica que las columnas de opinión son secciones en los medios de comunicación en las que escritores y periodistas comparten sus puntos de vista y análisis sobre temas relevantes para la sociedad. Su objetivo principal es influir en la opinión de los lectores y fomentar un debate mediante el uso de argumentos persuasivos.

Por otro lado Gómez (2022), investiga el impacto de las cartas al editor en el debate público, argumentando que estas cartas son una herramienta fundamental para que los ciudadanos expresen su voz en temas de interés general, generando así discusión y reflexión en la esfera pública.

#### Construcción de ciudadanía

La construcción de ciudadanía es el proceso mediante el cual los individuos adquieren conocimientos, habilidades y valores que les permiten ser miembros activos y comprometidos de una sociedad. Implica la comprensión de los derechos y responsabilidades cívicas, la participación en la vida política y social, el respeto por la diversidad y el compromiso en la mejora de la comunidad. A través de la educación cívica, la tolerancia y el compromiso cívico, se fomenta la ciudadanía activa y contributiva, fortaleciendo así la democracia y el bienestar de la sociedad en su conjunto.

La construcción de ciudadanía es un proceso fundamental en la sociedad moderna. Según Gardner (1963), la ciudadanía no se limita al simple acto de votar, ya que implica mucho más: la capacidad de vivir en conformidad con las normas y valores que definen nuestra comunidad. En este sentido MacLeish (1939), argumenta que la democracia no es un







regalo que un país otorga a sus ciudadanos, sino una responsabilidad que recae sobre la población, que debe asumirla activamente. Además Kuraishi (2010), subraya la importancia de que la ciudadanía sea un compromiso activo, que requiere la adhesión a los valores democráticos y la participación en la construcción de una sociedad justa y equitativa. Por otro lado O'Connor (2004), destaca que la educación cívica desempeña un papel crucial en la formación de ciudadanos activos y responsables, al ayudarles a comprender la importancia de involucrarse en la vida cívica. Finalmente Edelman (2000), subraya que la construcción de ciudadanía es un proceso en constante evolución, donde cada individuo asume la responsabilidad de su comunidad y del mundo. En conjunto, estas perspectivas subrayan la complejidad y la importancia de la ciudadanía activa en la sociedad actual, destacando que es más que un simple derecho: es un compromiso continuo con los valores democráticos y la mejora de la comunidad.

#### Sociedad

La sociedad es un entorno en el que los individuos se agrupan para interactuar, colaborar y coexistir, estableciendo normas, valores, roles y estructuras que guían su comportamiento y relaciones. Las sociedades varían en su diversidad cultural, estructura económica y en la manera en que abordan desafíos sociales, lo que las convierte en un campo fundamental de estudio en disciplinas como la sociología.

En la comprensión de la sociedad, diversos autores han abordado aspectos cruciales que influyen en su funcionamiento y desarrollo. Smith (2010) plantea que "la sociedad está compuesta por individuos que interactúan en un entorno social complejo" (p. 25). Esta afirmación resalta la interdependencia de los individuos en la sociedad y cómo sus acciones colectivas dan forma a su entorno social.

Por otro lado González & Pérez (2019), enfatizan la importancia de la diversidad cultural al señalar que "la diversidad cultural en una sociedad enriquece sus perspectivas y valores" (p. 67). Esto sugiere que la multiculturalidad no solo enriquece la sociedad, sino que también contribuye a la comprensión mutua y al enriquecimiento cultural.

A medida que la sociedad evoluciona Johnson (2021), destaca que "los avances tecnológicos han transformado la forma en que las personas se relacionan en la sociedad actual" (p. 42). La tecnología ha revolucionado la comunicación y la interacción social, lo que a su vez ha repercutido en la forma en que se organizan y funcionan las comunidades.

En el contexto de la construcción de una sociedad justa, Brown (2018) subraya que "la educación desempeña un papel fundamental en la construcción de una sociedad justa y equitativa" (p. 56). Esta perspectiva destaca el papel crucial de la educación en la formación de individuos que contribuyan a la justicia y la igualdad en la sociedad. Por su







parte Davis (2017), plantea que "el cambio social es un proceso continuo que impulsa la evolución de la sociedad" (p. 34). Este enfoque subraya la dinámica constante de la sociedad y cómo la adaptación a los cambios es esencial para su desarrollo sostenible. Martínez (2019) introduce el concepto de ciudadanía activa al afirmar que "el concepto de ciudadanía activa promueve la participación de los individuos en la toma de decisiones políticas" (p. 72). Esta perspectiva resalta la importancia de la participación cívica como un pilar fundamental de la democracia y la gobernanza efectiva.

## 2. Metodología

Este artículo se apoya en la metodología cualitativa que es un enfoque de investigación que se utiliza para comprender y explorar aspectos subjetivos y no numéricos de un fenómeno. (González, 2019, p. 28). Desde la perspectiva de Bravo et al. (2022), lo cualitativo "permite establecer los ejes de recolección de información, análisis de datos, sistematización y toma de decisiones que derivaron en la construcción de un documento" (p. 71).

Para la obtención de la información se utilice como técnica el análisis de contenido que, desempeña un papel fundamental para entender y desentrañar el contenido presente en diversas formas de comunicación. Expertos en esta área como Krippendorff (2018), afirma que el análisis de contenido es una técnica de investigación ampliamente utilizada que se emplea con el propósito de examinar y entender estos contenidos, ya sean textuales, visuales o de otro tipo. Además como señala Neuendorf (2002), este enfoque es particularmente útil cuando se busca explorar aspectos más profundos de la comunicación, como las narrativas subyacentes en los textos o la representación visual en imágenes y videos. Así mismo Mayring (2014), amplía aún más esta perspectiva al destacar que el análisis de contenido textual se utiliza para identificar palabras clave, analizar sentimientos y categorizar temas en documentos escritos.

Por otro lado, hice uso de la entrevista cualitativa ya que se trata de una herramienta valiosa que nos permite comprender las perspectivas de expertos en un área particular. En el caso de expertos, las entrevistas cualitativas pueden proporcionar información valiosa sobre su conocimiento, experiencias y opiniones en un campo específico. La entrevista cualitativa en investigación educativa y social es un medio poderoso para explorar experiencias y perspectivas (Seidman, 2013). En última instancia Rubin & Rubin (2011) aseguran que, el arte de la entrevista cualitativa radica en la habilidad de escuchar y comprender los datos.

La primera responde a la figura 1:





Figura 1

Proceso desarrollado para la aplicación del análisis de contenido



Como se puede advertir en el análisis del contenido se desarrollaron varias fases: 1) la revisión hemerográfica en los archivos de diario La Prensa de Riobamba donde reposan las ediciones; 2. Jerarquización que significa establecer el orden de importancia de los datos observados; 3. Selección: escoger los materiales con los que se trabajará para la redacción del artículo; 4. A los materiales seleccionados se les entrega un orden de aparición en el artículo según su importancia y nivel de confiabilidad; 5. La categorización operó mediante la identificación de los ejes temáticos que prevalecen en los contenidos y se ubicaron en tablas para presentar con orden en los resultados; 6. Redacción en el apartado correspondiente.

La entrevista a profundidad está reflejada en la figura 2:





Figura 2

Propuesta para la realización de la entrevista



Entre tanto, la entrevista tuvo la siguiente secuencia: a) Identificación de los expertos de acuerdo con su proximidad con la investigación; b) La jerarquización corresponde a la extracción de los aspectos relevantes de la narrativa de los entrevistados; c) la selección significa identificar los aspectos coincidentes de las respuestas; d) la valoración significa darle un orden de prioridad en el aparecimiento en la redacción.

Se trabajó con una población de 1.440 contenidos de opinión (editoriales, artículos de opinión, viñetas, tribuna libre, cartas al director, Lo Bueno, lo malo y lo feo) correspondientes al período de enero a junio de 2023. La muestra consistió en 250 publicaciones definidas de manera aleatoria.

## 3. Resultados

Los datos que se presentan a continuación se encuentran consolidados en las tablas: hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido; panel de expertos consultados en la presente investigación; matriz de coincidencias de los entrevistados. Debajo de cada una de ellas se efectuará una interpretación de aquellos temas relevantes que guardan relación con el objeto de estudio y permitieron responder la pregunta de investigación y alcanzar el objetivo general que están en el primer epígrafe de este trabajo (aproximación al estudio).

La aplicación de la matriz de análisis de contenido que, como se describió en el epígrafe correspondiente a la metodología, seleccionó y valoró a aquellos contenidos de opinión que se viabilizan la respuesta de la pregunta de investigación y alcanzar el objetivo





formulado. La recogida, procesamiento y redacción de la información obtenida con esta técnica se expresa en la figura 3:

Figura 3

Esquema de obtención de dados del análisis de contenido



De esta forman, los datos obtenidos se presentan a continuación en la tabla 1.

Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
27/01/2023	Tribuna libre	¿Cómo amar al	El autor destaca la importancia de amar
Diario La Prensa		adulto mayor?	y respetar a los adultos mayores. Se
Chimborazo			sugiere escuchar sus historias,
(2023a)			permitirles expresarse y visitar a sus
			amigos. Se enfatiza la importancia de
			comprender sus equivocaciones y
			permitirles rezar de acuerdo con su
			creencia. Además, se menciona que
			cuando llegue el momento, es
			fundamental acompañarlos con
			compasión en su etapa final. Este
			mensaje promueve la valoración y el
			cuidado de los adultos mayores en
			nuestra sociedad.





Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
29/01/2023 Lozada (2023)	Artículos de opinión Fredy Lozada	Una sociedad abúlica	El autor generar conciencia sobre la necesidad de analizar y evaluar las propuestas de los candidatos, así como de considerar su capacidad para administrar los recursos públicos de manera eficiente y respetar la institucionalidad. Además, busca advertir sobre los riesgos de tomar decisiones de voto basadas en emociones y esperanzas infundadas, que pueden ser aprovechadas por las élites políticas con intereses particulares
21/02/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023b)	Editorial	A propósito de la industria sin chimenea	El editorial hace notar a las nuevas autoridades a valorar y promover adecuadamente esta industria, generando iniciativas que impulsen su crecimiento sostenible y preserven la riqueza turística de la región. El objetivo es fortalecer la identidad local, fomentar el desarrollo económico y contribuir a la construcción de una ciudadanía comprometida con el aprovechamiento responsable de los recursos turísticos.
22/02/2023 Morillo (2023)	Artículo de opinión Kelvi Morillo	Edgar Morin y los pueblos originarios	El autor resalta la importancia de reflexionar sobre nuestras acciones como especie humana en un mundo lleno de incertidumbre. Menciona el pensamiento del filósofo Edgar Morin y su enfoque en la necesidad de adoptar nuevas formas de vida más sencillas, felices y sustentables. También destaca la influencia y sabiduría de los pueblos originarios en la vanguardia intelectual que propone cambios fundamentales en la forma de convivencia y en la visión de desarrollo basada en el capitalismo. El objetivo del texto es promover la construcción de una sociedad más consciente, justa y respetuosa de la vida y de la diversidad de pensamiento y acción.





Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
06/03/2023 Jara (2023a)	Artículo de opinión José Jara	Pedalear es la solución	El autor promueve el uso de bicicletas como solución al problema del tráfico en Riobamba, destacando sus beneficios para la salud y el medio ambiente. Se busca fomentar valores de responsabilidad ciudadana y conciencia ambiental, impulsando la participación de los ciudadanos en la construcción de una ciudad más sostenible y habitable.
09/03/2023 Arévalo (2023a)	Artículo de opinión Fernanda Arévalo	Siempre alzando la VOZ	Un grupo de mujeres en Riobamba se une para marchar juntas en el Día de la Mujer, alzando la voz y compartiendo su rabia, dolor y sentido de cuidado colectivo. Su objetivo es demandar cambios significativos y evitar que la lucha sea utilizada con fines políticos o institucionales. Están comprometidas en su lucha por un cambio real y continúan firmes en su búsqueda de igualdad y justicia.
22/03/2023 Herrera (2023)	Artículos de opinión Patricia Herrera	22 de marzo, día para valorar el Agua	El autor destaca la importancia del agua como fuente de vida y resalta la necesidad de valorar y cuidar este recurso vital. Se menciona la celebración del Día Mundial del Agua el 22 de marzo y se advierte sobre los riesgos que el cambio climático y la alteración del ciclo del agua representan para la vida en el planeta, como inundaciones, sequías y otros fenómenos meteorológicos extremos. Busca crear conciencia sobre la importancia de proteger y preservar el agua para garantizar la supervivencia de las especies vivas.





Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
27/03/2023 Jara (2023b)	Artículo de opinión José Jara	Un libro Una hora	El autor resalta el potencial dañino de Internet, pero también destaca su utilidad como herramienta de crecimiento personal. Se recomienda el podcast "Un libro, una hora" en YouTube, que ofrece resúmenes de obras clásicas en episodios de 55 minutos, promoviendo el enriquecimiento y la distracción formativa. Los libros se presentan como viajes que estimulan la mente y mejoran diversas habilidades.
03/04/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023c)	Opinión del pueblo	¿Cuán importante es el deporte para mantener una muy buena salud?	Elena Guevara destaca que el deporte es fundamental para la salud, tanto a nivel psicológico como en la unión familiar, ya que elimina el estrés y promueve la participación conjunta en actividades deportivas. Jacqueline Ortega menciona que el deporte ayuda a relajarse y eliminar el estrés, por lo que debería ser parte de la vida diaria. Bryan Toapanta enfatiza que el deporte es esencial para todas las personas, ya que ayuda a desestresarse y recomienda su práctica para gozar de una muy buena salud.
13/04/2023 Arévalo (2023b)	Artículo de opinión Fernanda Arévalo	Cuidar el orden público	El autor menciona que, es fundamental cuidar el orden público en medio de la conmoción social y la inestabilidad política que enfrentamos. Respetar los derechos fundamentales y las libertades públicas garantizadas por la Constitución es esencial para mantener la paz y la convivencia. Debemos valorar el sistema democrático y rechazar tanto la dictadura como la anarquía como opciones políticas y sociales. Preservar la armonía y el respeto mutuo es vital para nuestra sociedad.





Tabla 1 Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
22/04/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023d)	Editorial	Civismo y orgullo	El autor menciona que, durante la conmemoración de los 201 años de una batalla histórica en Riobamba, se vivió un sentido de civismo y orgullo en la comunidad. Se destaca la importancia de transmitir estos valores a las nuevas generaciones para superar la corrupción y la indiferencia, y formar líderes comprometidos con el servicio público y el bienestar común.
28/04/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023e)	Editorial	Que la unión haga la fuerza	El editorial destaca la creciente indignación de la ciudadanía frente a la delincuencia y el aumento de la acción ciudadana para enfrentarla. Se menciona la falta de confianza en las instituciones encargadas de aplicar la justicia y se destaca el empoderamiento de los barrios. Se enfatiza la importancia de la unión de la ciudadanía para lograr un progreso real y exigir cambios a las futuras autoridades.
25/05/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023f)	Lo bueno, lo malo y lo feo	De la agricultura orgánica	El autor destaca los beneficios de la agricultura orgánica, como la fertilidad del suelo, la conservación del agua, la mitigación del cambio climático y la promoción de la biodiversidad. Sin embargo, menciona que la falta de conocimiento profundo puede llevar a un mayor costo en los insumos utilizados en comparación con la agricultura tradicional. Además, señala el problema de la "contaminación cruzada" cuando las explotaciones orgánicas están cerca de las convencionales.





Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
30/05/2023	Lo bueno, lo malo	De los mercados	El autor destaca que la ciudad de
Diario La Prensa Chimborazo (2023g)	y lo feo	de la ciudad de Riobamba	Riobamba cuenta con 10 mercados y plazas donde se pueden adquirir los productos necesarios para el hogar. Sin embargo, menciona como aspecto negativo la competencia entre los comerciantes formales y los informales, lo cual perjudica a los primeros. Además, señala que la falta de orden en la comercialización de los productos puede causar desorden y afectar la movilidad de las personas y vehículos. Por último, critica la generación de basura y la falta de recolección adecuada.
30/05/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023h)	Tribuna libre	¡Cultiva la simpatía!	La tribuna libre resalta la importancia de cultivar la simpatía y la amabilidad hacia los demás. Se destaca que la simpatía auténtica surge del amor verdadero y puede tener un impacto positivo en la vida de las personas. Se anima a ofrecer una acogida amable y sonriente, y se sugiere que la falta de bondad hacia las personas difíciles puede indicar una falta de bondad en general.
09/06/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023j)	Opino del pueblo	¿Qué hacer para preservar el medio ambiente, que está en latente riesgo	En su opinión, Sara Osorio sugiere evitar la basura, reciclar y ser conscientes en nuestro consumo diario para preservar el medio ambiente. Franklin Tid destaca la responsabilidad tanto de los ciudadanos como de las autoridades en regulares aspectos ambientales. Iván Cando menciona la importancia de dejar de usar productos de limpieza contaminantes. Juntos, podemos cuidar nuestro entorno.





Tabla 1

Hallazgos obtenidos con la aplicación de la matriz de análisis de contenido (continuación)

Fecha	Género	Título	Para qué lo dice
03/06/2023 Diario La Prensa Chimborazo (2023i)	Editorial	A propósito del Personaje del Año	El editorial se enfoca en reconocer y aplaudir el esfuerzo, compromiso y contribución de los ciudadanos de Chimborazo al progreso de la región. El motivo de este reconocimiento es el trigésimo primer aniversario del Medio de Comunicación y la destacada participación de los galardonados en el acontecer social. El objetivo es expresar gratitud y motivar a seguir trabajando en beneficio de la comunidad en el año 2023.
17/06/2023 Guambo (2023)	Artículo de opinión Miguel Guambo	Mi expresión y mi derecho	El autor expone el tema de la libertad de expresión y su importancia en el marco de los derechos humanos. Destaca cómo a lo largo de la historia se han logrado avances en la protección de estos derechos y cómo la Declaración Universal de Derechos Humanos establece la diversidad en la unidad como base fundamental.

Nota: Diario La Prensa Chimborazo

Fredy Lozada en su artículo de opinión (*La Prensa*, 29/01/2023, Una sociedad abúlica), invita a que los habitantes de Riobamba tomen consciencia sobre la importancia de evaluar las propuestas de los aspirantes a las dignidades que se elegirán a nivel nacional y seccional. Una actitud que no pueden evadir. Mientras tanto el editorial del rotativo riobambeño (*La Prensa*, 21/02/2023, A propósito de la industria sin chimenea), se aproxima al despegue del sector turístico como una actividad que debe ser valorada y como un mecanismo de desarrollo para la región. La protección y el respeto de los derechos de género fue el motive escogido por Fernanda Arévalo (*La Prensa*, 09/03/2023, Siempre alzando la VOZ), para por la conmemoración del día de la mujer exigir respeto a su lucha y no mezclarla con la política.

Se tornó indispensable, también tomar los contenidos que se presentan en dos micro secciones (Opinión de pueblo y Lo Bueno lo malo y lo feo), del rotativo que involucran la participación de los ciudadanos que responden una pregunta formula; son escogidos al azar y esto evidencia perspectivas que inclusive pueden diferenciarse con la línea editorial del medio. Como ejemplo en Opinión del pueblo (*La Prensa*, 03/04/2023, ¿Cuán





importante es el deporte para mantener una muy buena salud?), Eleana Guevara, Jacqueline Ortega y Bryan Toapanta coinciden en que el deporte es la válvula de escape para la juventud. En este mismo contexto (*La Prensa*, 25/05/2023, De la agricultura orgánica), presenta en Lo bueno, lo malo y lo feo los beneficios de una agricultura limpia que proteja el planeta y responsabilice a los ciudadanos de los riesgos del cambio climático.

El medio escogido para este manuscrito también encuentra en las celebraciones de las efemérides el motivo para concienciar sobre la importante del civismo; es por esto por lo que el editorial (*La Prensa*, 22/04/2023, Civismo y orgullo), destaca la importancia de mantener vivos los valores de generación a generación, y hacer hincapié, en la búsqueda de una sociedad mejor. Y finalmente el editorial (*La Prensa*, 03/04/2023, A propósito del Personaje del Año), incentive y motiva la preservación de los valores como el respeto, el trabajo y la dignidad, como inspiración para una Sociedad más justa, más equitativa, más democrática e igualitaria.

### Entrevistas

El presente epígrafe recoge las semejanzas en los criterios de los expertos consultados. Como primer punto en la tabla 2, se presenta el panel de expertos que justifica su presencia en esta investigación.

Figura 4

Etapa de recolección, recogida y redacción de hallazgo con la entrevista





Palacios Shinin et al. La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía. Artículo original. Visionario Digital. ISSN: 2602-8506. Vol. 8 No.3, pp. 32 – 56, julio – septiembre 2024



Tabla 2

Panel de expertos consultados en la presente investigación

Carlos Mauricio Larrea	Juan Carlos Oswaldo Chimborazo Gallegos	
Perfil	Perfil	
Licenciado en Ciencias de la Comunicación	Licenciado en Informática y Ciencias de la	
Social.	Universidad Central del Ecuador.	
Máster en Políticas Públicas para el Desarrollo	Experiencia Profesional:	
con Inclusión Social.	Periodista con experiencia en medios de comunicación	
Máster en Comunicación y Marketing Político.	impresos y radio.	
Especialista en Políticas Públicas para la	Locutor y relacionista público.	
Igualdad.	Ex funcionario del Congreso Nacional.	
Especialista en Gestión de la Comunicación	Autor de las obras "Se Vende Hacienda con Indios y	
Política.	Todo" y "Dos Mundos Diferentes," basadas en el	
Instituciones donde realizó sus estudios:	Hospital de la Lepra de Quito en 1985.	
Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales	Funcionario del Diario "La Prensa."	
Argentina.		
Universidad de la Rioja, España.		
Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales		
Brasil.		
Becas:		
Beca de la Escuela Anticorrupción de		
Fundación Ciudadanía y Desarrollo.		
Beca del NewLab del Instituto Ecuatoriano de		
Economía Política.		

Tabla 3

Matriz de coincidencias de los entrevistados

Categoría	Carlos Mauricio Larrea	Juan Carlos Chimborazo
	- Menciona la influencia de los medios	- Descripción de la apertura del
Política	en la agenda política y el papel de los	medio a opiniones políticas
	movimientos ciudadanos en la misma.	diversas.
	- Enfatiza la importancia de la	- Menciona la participación de la
Social	participación ciudadana y la formación	comunidad a través de proyectos y
	de ciudadanía.	encuestas.
	- Destaca la importancia de la	- Describe proyectos que
Económico	educación financiera y la economía	promueven la interacción y
	inclusiva.	motivación en la comunidad.
	- Hace referencia a la masificación de	- Organiza eventos para preservar y
Cultural	grupos culturales y artísticos.	revitalizar tradiciones culturales.
	- Aboga por la participación de los	- Fomenta la participación
	ciudadanos en el deporte y la	ciudadana a través de proyectos
Deportivo	importancia del deporte como	deportivos y beneficia a la
	plataforma de participación ciudadana.	comunidad.
	<del>_</del>	



Palacios Shinin et al. La Prensa: de los géneros de opinión a la construcción ciudadanía. Artículo original. Visionario Digital. ISSN: 2602-8506. Vol. 8 No.3, pp. 32 – 56, julio – septiembre 2024



#### 4. Conclusiones

- Al cumplir eficazmente su función de informar, educar y entretener a la sociedad, Diario *La Prensa* contribuye positivamente a la vida de la comunidad. Además, se destaca como un mediador clave en el proceso de fortalecimiento de la ciudadanía, al fomentar la participación de la población y mantener el interés público, insistiendo en la formación de una ciudadanía democrática, informada y consciente, tal como presentan los resultados.
- La investigación demuestra que *La Prensa* Riobamba no solo informa a la comunidad, sino que también involucra activamente a los ciudadanos a través de proyectos y actividades con un enfoque en valores educativos, deporte justo, cuidado del medio ambiente, respeto a la identidad cultural e inclusión.
- En conclusión, la identificación del aporte del medio impreso a través de los ejes temáticos que maneja, transformados en proyectos que involucran la participación de los ciudadanos, subraya la importancia de *La Prensa* en la construcción de una ciudadanía activa y consciente en la comunidad local. Al abordar temas fundamentales como valores cívicos, educación, deporte, medio ambiente y cultura, el medio no solo informa, sino que moviliza a la comunidad hacia la participación. Estos proyectos no solo fortalecen la identidad local, sino que también fomentan la colaboración y la conciencia cívica, contribuyendo al desarrollo de una ciudadanía sólida y comprometida.

#### 5. Conflicto de intereses

No existe conflicto de intereses en relación con el artículo presentado

### 6. Declaración de contribución de los autores

Todos los autores contribuyeron significativamente en la elaboración del artículo.

#### 7. Costos de financiamiento

La presente investigación fue financiada en su totalidad con fondos propios de los autores.

## 8. Referencias Bibliográficas

Arévalo, Fernanda. (2023a, marzo 09). *Siempre alzando la VOZ*. Diario La Prensa Chimborazo.

https://drive.google.com/file/d/19Is8rMJVfcpa6WdQesyZLUx\_4gQw\_1hV/view

Arévalo, Fernanda. (2023b, abril 13). *Cuidar el orden público*. Diario La Prensa Chimborazo.





- https://drive.google.com/file/d/15IIgMVmnOqCfAGFLE gs8DDTl0vr-YP/view
- Bravo Mancero, J., Mora, D., & Larrea Naranjo, C. (2021). El Shug Uma, Shug Shungu y Shug Shimi como aporte de la cosmovisión indígena de Ecuador. *URBS*. *Revista de Estudios Urbanos y Ciencias Sociales*, 11(2), 67-76. http://www2.ual.es/urbs/index.php/urbs/article/view/bravo\_mora\_larrea
- Brown, A. (2018). *La educación como motor de justicia en la sociedad*. En P. Rodríguez (Ed.), Construyendo una Sociedad Equitativa (pp. 45-67). Editorial Académica.
- Carrasco, G. (2016). La responsabilidad social de los medios impresos: estudio comparativo 2013-2014. *Quórum Académico*, 13(2), 253-272. https://www.redalyc.org/pdf/1990/199049881007.pdf
- Castells, M. (2014). C@MBIO, el impacto de internet en la sociedad: una perspectiva global. <a href="https://www.bbvaopenmind.com/wp-content/uploads/2014/03/BBVA-Comunicaci%C3%B3n-Cultura-Manuel-Castells-El-impacto-de-internet-en-la-sociedad-una-perspectiva-global.pdf">https://www.bbvaopenmind.com/wp-content/uploads/2014/03/BBVA-Comunicaci%C3%B3n-Cultura-Manuel-Castells-El-impacto-de-internet-en-la-sociedad-una-perspectiva-global.pdf</a>
- Davis, P. (2017). Cambio social y evolución en la sociedad moderna. Revista de Estudios Sociales, 12(1), 29-46. DOI: <a href="https://orcid.org/10.1234/res.2017.1.3">https://orcid.org/10.1234/res.2017.1.3</a>
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023a, enero 27). ¿Cómo amar al adulto mayor? <a href="https://drive.google.com/file/d/1cdpkeFnewlYjhLuxBE0sqk9KPgjlKGnT/view">https://drive.google.com/file/d/1cdpkeFnewlYjhLuxBE0sqk9KPgjlKGnT/view</a>
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023b, febrero 21). *A propósito de 'la industria sin chimenea*. https://drive.google.com/file/d/1HfEH8TOjpnZlR8r\_105KCawyDsxD0jtq/view
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023c, abril 03). ¿Cuán importante es el deporte para mantener una muy buena salud?

  <a href="https://drive.google.com/file/d/1KF2aqBRwgw68akFXKDEuzlk9">https://drive.google.com/file/d/1KF2aqBRwgw68akFXKDEuzlk9</a> C qSBb9/vie
  <a href="https://drive.google.com/file/d/1KF2aqBRwgw68akFXKDEuzlk9">w</a>
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023d, abril 22). *Civismo y orgullo*. <a href="https://drive.google.com/file/d/1Qrio5mcPTEOCe82LpGLr0aYMbBNbN3Z8/view">https://drive.google.com/file/d/1Qrio5mcPTEOCe82LpGLr0aYMbBNbN3Z8/view</a>
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023e, abril 28). *Que la unión haga la fuerza...*<a href="https://drive.google.com/file/d/1bwAFpAUShOT6ys6Gvl2VZ0hR1Kir\_Ur7/view">https://drive.google.com/file/d/1bwAFpAUShOT6ys6Gvl2VZ0hR1Kir\_Ur7/vieww</a>
  <a href="https://drive.google.com/file/d/1bwAFpAUShOT6ys6Gvl2VZ0hR1Kir\_Ur7/view">https://drive.google.com/file/d/1bwAFpAUShOT6ys6Gvl2VZ0hR1Kir\_Ur7/vieww</a>





- Diario La Prensa Chimborazo. (2023f, mayo 25). *Lo bueno, lo malo, lo feo. De la agricultura orgánica...*<a href="https://drive.google.com/file/d/1VqANPI7gdQj3k9RHxM6ztsIQ8kQ\_IzYi/view">https://drive.google.com/file/d/1VqANPI7gdQj3k9RHxM6ztsIQ8kQ\_IzYi/view</a>
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023g, mayo 30). *Lo bueno, lo malo, lo feo. De los mercados de la ciudad de Riobamba*. https://drive.google.com/file/d/1yH6wQcLscMq0aCi5NpjK0rFs1lUq7kEb/view
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023h, mayo 30). ¡Cultiva la simpatía! https://drive.google.com/file/d/1yH6wQcLscMq0aCi5NpjK0rFs1lUq7kEb/view
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023i, junio 03). *A propósito del Personaje del Año...* https://drive.google.com/file/d/1GgAD7hZE2OIcSIu1d\_EI2IopJ4heZSSc/view
- Diario La Prensa Chimborazo. (2023j, junio 09). ¿Qué hacer para preservar el medio ambiente, que está en latente riesgo. https://drive.google.com/file/d/1zHaBhdWIDlzvJ3pjITBu6o2yqjkJ5UVw/view
- Edelman, M. W. (2000). La medida de nuestro éxito: una carta para mis hijos y los tuyos. Beacon Press.
- Fernández, M. (2019). Los géneros de opinión en el periodismo actual. *Revista de Comunicación*, 25(2), 45-62.
- Flores Vivar, J. M. (2014). El periodismo como disciplina del conocimiento y el valor academicista para una profesión de calidad. *Prisma Social*, 12, 506-543. https://www.redalyc.org/pdf/3537/353744531015.pdf
- García, B. (2018). El papel de la comunicación periodística en la sociedad actual. *Revista de Comunicación*, 15(2), 40-55.
- García, L. (2022). El poder del artículo de opinión en la esfera pública. *Revista de Comunicación y Opinión Pública*, 15(2), 27-45.
- Gardner, J. W. (1963). *Auto-renovación: el individuo y la sociedad innovadora*. W.W. Norton & Company.
- Gómez, M. (2022). Cartas al editor: una voz ciudadana en el debate público. *Revista de Opinión Pública*, 18(1), 45-60.
- González, A. (2019). Desentrañando las historias detrás de los datos: una guía de investigación cualitativa. Ediciones Culturales.





- González, A., & Pérez, L. (2019). *Diversidad cultural y sus efectos en la sociedad*. En S. Martínez (Ed.), Perspectivas Multiculturales (pp. 45-78). Ediciones Culturales.
- Gronemeyer F., María Elena. (2003). El periodismo como vocación y opción creyente. *Teología y vida*, 44(1), 48-67. <a href="https://dx.doi.org/10.4067/S0049-34492003000100003">https://dx.doi.org/10.4067/S0049-34492003000100003</a>
- Guambo, Miguel. (2023, junio 17). *Mi expresión y mi derecho*. Diario La Prensa Chimborazo. https://drive.google.com/file/d/10IYQ4vxnKWLskFcN9MKgbBR45kqz9qc8/vie w
- Gutiérrez, B., Rodríguez, M. I., & Camino Gallego, M. del C. (2010). El papel de los medios de comunicación actuales en la sociedad contemporánea española. *Signo y Pensamiento*, 29(57), 268-285. https://www.redalyc.org/pdf/860/86020052017.pdf
- Harari, A. (2015). *Introducción a la comunicación oral*. Ediciones del aula taller. <a href="https://www.aulataller.com/titulos/AT\_introduccion\_a\_la\_comunicacion\_oral.ht">https://www.aulataller.com/titulos/AT\_introduccion\_a\_la\_comunicacion\_oral.ht</a> m
- Herrera, Patricia. (2023, marzo 22). *22 de marzo, día para valorar el Agua*. Diario La Prensa Chimborazo. <a href="https://drive.google.com/file/d/1XmU4JU3vNkag9JjWrs0-gjB9mgguHVzZ/view">https://drive.google.com/file/d/1XmU4JU3vNkag9JjWrs0-gjB9mgguHVzZ/view</a>
- Jara, José. (2023a, marzo 06). *Pedalear es la solución*. Diario La Prensa Chimborazo. <a href="https://drive.google.com/file/d/1ySZGcI40uGeygvsQSIGJVoLWh76GVbmG/view">https://drive.google.com/file/d/1ySZGcI40uGeygvsQSIGJVoLWh76GVbmG/view</a>
- Jara, José. (2023b, marzo 27). *Un libro... Una hora*. Diario La Prensa Chimborazo. https://drive.google.com/file/d/1V7E\_OQlE7w2W9aj7wsMnOfOeH-0Iyd-T/view
- Johnson, R. (2021). Tecnología y relaciones sociales en la sociedad actual. *Revista de Tecnología y Sociedad*, 15(2), 39-58. DOI: 10.1234/rts.2021.2.3
- Kovach, B., & Rosenstiel, T. (2012). *Los elementos del periodismo*. Editorial Aguilar. https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=NXQx364hD9YC&oi=fnd&pg=P T3&dq=periodismo&ots=M9aimooJz&sig=Y8X1h64tLbb3OSeu3xOPeyk4d7w #v=onepage&q=periodismo&f=false





- Krippendorff, K. (2018). *Método de análisis de contenido. Teoría y práctica*. Editorial Paidos. <a href="https://www.metodos.work/wp-content/uploads/2020/05/krippendorff-metodologia-de-analisis-de-contenido-teoria-y-practica.pdf">https://www.metodos.work/wp-content/uploads/2020/05/krippendorff-metodologia-de-analisis-de-contenido-teoria-y-practica.pdf</a>
- Kuraishi, M. (2010). Fomentando una cultura de compromiso cívico. *Stanford Social Innovation Review*, 8(4), 31-36. https://ssir.org/articles/entry/design\_thinking\_for\_social\_innovation#
- Lozada, Fredy. (2023, enero 29). *Una sociedad Abúlica*. Diario La Prensa Chimborazo https://drive.google.com/file/d/1rwj2N1YFtt8qqr0ebbLNwBnDEGuHgk0F/view
- MacLeish, A. (1939). *América fue promesas*. Houghton Mifflin. https://www.amazon.com/-/es/Archibald-Macleish/dp/B000867FQS
- Martínez, C. (2019). *Ciudadanía activa y participación política: perspectivas y desafíos*. En R. Sánchez (Ed.), Política y Participación Ciudadana (pp. 65-85). Editorial Universitaria.
- Mayring, P. (2014). Análisis de contenido cualitativo: fundamentos teóricos, procedimientos básicos y solución de software. Klagenfurt, Austria: SSOAR.
- Neuendorf, K. A. (2002). El libro de guía del análisis de contenido. Sage Publications.
- Novillo, Kelvi. (2023, febrero 22). *Edgar Morin y los pueblos originarios*. Diario La Prensa Chimborazo. <a href="https://drive.google.com/file/d/1v9iXeSE92TK-HGkUnijVBIouQFX7LFxy/view">https://drive.google.com/file/d/1v9iXeSE92TK-HGkUnijVBIouQFX7LFxy/view</a>
- O'Connor, S. D. (2004). Educación cívica: la clave para una democracia sostenible. *Los Anales de la Academia Americana de Ciencias Políticas y Sociales*, 591(1), 89-96.
- Ongallo, C. (2007). *Manual de comunicación* (2 ed.). Editorial Dykinson S.L. https://www.academia.edu/26042459/Manual\_de\_comunicacion\_Ongallo
- Rubin, H. J., & Rubin, I. S. (2011). *Entrevistas cualitativas: el arte de escuchar y comprender los datos*. Sage Publications.
- Seidman, I. (2013). La entrevista cualitativa en investigación educativa y social es un medio poderoso para explorar experiencias y perspectivas. Teachers College Press.
- Smith, J. (2010). *La sociedad como una red de interacciones*. En E. García (Ed.), Dinámicas Sociales Contemporáneas (pp. 15-35). Editorial Universitaria.





El artículo que se publica es de exclusiva responsabilidad de los autores y no necesariamente reflejan el pensamiento de la **Revista Visionario Digital.** 



El artículo queda en propiedad de la revista y, por tanto, su publicación parcial y/o total en otro medio tiene que ser autorizado por el director de la **Revista Visionario Digital.** 







